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01) Approbation du rapport du CA du 08/10/2019 
• Approuvé sans commentaire 

02) BDF – CA : absence de Veerle Van den Eede : invitation de 

Melis Yalcin à titre d’observatrice 

• GM explique que Veerle sera bientôt en congé de maternité. VFG demande si Melis 

Yalcin peut assister aux réunions du CA en c’est tout à fait envisageable au niveau 

du CA du BDF. 

• ThD confirme que cela avait déjà été fait à son égard, en attendant sa désignation 

par l’AG en remplacement de ThK 

• Le CA marque son accord. La formalisation doit être envoyée à Melis Yalcin 

03) UNCRPD – 10 ans de la Convention projet d’action - second 

semestre – Plaquettes : Suivi 
• OME explique que les demandes d’adaptation aux plaquette viennent d’être 

intégrées, mais qu’elles doivent être relues. Chaque plaquette compte environ 5 

page. Elles seront envoyées au CA avec un délai de réponse raisonnable. L’idée 

est de les envoyer aux gouvernements et aux Parlements avant la fin de l’année  

• Le CA marque son accord 

• GM demande de faire pour le mieux mais , il n’y a pas d’urgence absolue 

04) EDF – Board 2019/11/09-10 : Compte rendu GM+PG 
• GM explique que la première matinée était consacrée à l’accessibilité. La France 

présenté 3 exemple : un bon et deux mauvais  



o La réforme de la loi sur le logement de 2018 est tout à fait négative. La loi 

de 2005 prévoyait que tous les logements sociaux devaient être 

accessibles. La nouvelle loi réduit les ambitions à 20% de logements 

accessibles ou évolutifs… C’est un retour en arrière. Les associations n’ont 

pas été consultées 

o Lyon : très bonne réussite de son plan d’accessibilité. La ville a fait 

participer les associations 700 bâtiments publics sont désormais 

accessibles, les bus sont accessibles… 

o Transport SNCF : exemple d’une très mauvaise négociation 

• Nouvelle commission : l’EDF va multiplier les contacts. Ils ont clairement dit qu’ils 

auraient besoin du BDF dans leurs contacts avec le Président élu du Conseil de 

l’Union européenne, Charles Michel. Catherine Naughton (CN) propose de cosigner 

le courrier à son adresse.  

o GM demande au secrétariat d’avoir une démarche auprès de Florence 

Pottier pour essayer d’obtenir un rdv avec l’EDF. Rien n’empêche le BDF de 

rencontrer Charles Michel par ailleurs 

o Concernant une rencontre avec Didier Reynders, GM demande d’interroger 

également Florence Pottiez pour essayer de l’obtenir 

• Stratégie européenne du handicap : Yannis Vardakastanis (YV) c’est dit déçu que 

la consultation publique puisse avoir plus de poids que le point de vue de l’EDF 

o Nadia Haddad (NH) a suggéré de créer des alliances avec d’autres ONG 

pour avoir plus de poids. YV lui a coupé la parole. En général, s’il le fait, ce 

n’est pas par hasard… GM dit qu’elle ne sait pas de quoi il s’agit, mais il y 

avait une tension entre YV et NH 

• Les finances EDF sont saines 

• Deux organisations devenues membres : 

o le Conseil nationale suisse, une grosse organisation, avec beaucoup de 

membres et disposant d’un gros budget 

o Sight savers, également une organisation disposant d’un gros poids 

financier 

• Revues des membres au niveau de la conformité aux statuts de l’EDF 

o Une première série d’organisations ont été examinées par le Comité des 

membres 

o Globalement, il n’y a pas de gros problèmes : il s’agissait des organisations 

des membres de l’exécutif 

o Cependant 4 organisations posent problèmes car il manque des documents 

dont des documents concernant l’exigence de 51% de personnes 

handicapées dans les instances 

o Il n’y a pas encore de timing pour la suite, mais quand ce sera le tour du 

BDF, nous disposerons de 2 mois pour fournir les pièces nécessaires. Nous 

aviserons en fonction des demandes concrètes 

• Retour du Groupe de travail sur les droits humains : pour la Belgique  

o GM a pointé le niveau de pauvreté des personnes handicapées et le 

manque d’implication des conseils consultatifs dans les processus de 

décision 

o Elle précise que plusieurs pays ont pointé que l’institutionnalisation forcée 

reste une pratique courante 

o Les collègues des pays nordiques ont des difficultés financières qui rendent 

difficile d’avoir un suivi actif 

• Retour du Comité femmes 

o Il a été beaucoup question de processus CEDAW 

o L’implication du BDF dans la rédaction de son rapport alternatif CEDAW a 

été donné en exemple 

o L’EDF devra avoir un agenda concernant l’égalité des genre « Pékin 2025 » 

• Présentation du travail mené en Finlande sur la diminution risques humanitaires et 

accueils réfugiés étrangers plusieurs ONG sont subsidiées à cet effet 

• Politique sociale 



o GM explique qu’il semblerait que des experts sur la transition 

institutionnelle serait invités pour un travail spécifique. C’est Haydn 

Hammersley qui gèrera cela 

o Un groupe de travail e-mail va être créé sur l’éducation inclusive. Les 

personnes intéressées doivent se manifester. Personne ne semble 

intéressé pour le BDF. Attention, ces GT sont difficiles à suivre 

• AIDA : ils ont fier d’annoncer qu’AIDA dispose d’un budget de 5mio CHF et que 

cela sera doublé l’an prochain 

• Renouvellement partiel des experts de l’ONU :  

o OME explique que les candidatures doivent être préparées au moins 6 à 12 

mois à l’avance : un lobbying est nécessaire et il faut le soutien clair du 

gouvernement, car les votes de la Belgique se marchandent en tenant 

compte de tous les domaines dans lesquels il y a des mandats à attribuer 

o le secrétariat demande à OME de contacter Madame Joosten au AE 

• Whistle blower : GM explique avoir dit en aparté à CN que cela devrait entrer dans 

le Règlement de Travail. Elle en tiendra compte 

 

05) CE – Disability High Level Group – Octobre 2019 – Gauthier 

Cocle ou Joachim Lommelen 
• C’est Joachim Lommelen qui représente le mécanisme de suivi. Il explique 

que : 

o la dernière réunion du DHLG était une réunion de transition entre 

l’ancienne mouture et la nouvelle. Officiellement, il ne peut pas en dire 

grand-chose  

o la nouvelle Commissaire en charge de l’égalité est très stricte sur les 

principes. Elle s’est engagée à intégrer les attentes UNCRPD dans la 

Stratégie EU PH 2020-2030 

o au niveau du processus relatif à la nouvelle stratégie EU PH, il ne voit 

pas de problème particulier :  

o Officiellement, le suivi UNCRPD sera placé à la DG Justice, mais sous la 

responsabilité de la Commissaire à l’égalité ➔ il y aura des 

négociations pour clarifier les modalités pratiques de fonctionnement 

• GM remercie JL. Elle explique que le BDF apprécie sa présence en CA du BDF. 

Elle lui garantit que s’il y a des enjeux confidentiels les personnes présentes 

respecteront la plus stricte confidentialité. Elle lui demande s’il serait 

intéressant d’inciter Didier Reynders à s’impliquer dans la thématique 

« handicap » 

o JL n’en est pas convaincu. Il ne connait pas encore la nouvelle 

commissaire, mais elle aura plus la capacité de mettre le focus sur le 

handicap que DR qui a des domaines de compétence plus larges. Cela 

dit, vu la transversalité de ses dossiers le sensibiliser par rapport aux 

aspects « justice » en lien avec le handicap sera sans doute utile. Par 

exemple, le suivi des développement relatif à la plainte individuelle 

d’une famille autrichienne sera intéressant 

• GM pointe que l’EDF aurait aimé que le point focal soit situé au niveau du 

secrétariat général… 

• JL signale que cette semaine aura lieu une réunion relative au processus 

European Accessibility Act. Du côté belge, il y a eu une réunion la semaine 

passée sur la mise en œuvre du processus. Maintrenant, les ministres 

compétentes doivent prendre leurs responsabilités 

• European Disability Card (EDC), la Commission dit que l’évaluation est en 

cours et que les résultats feront l’objet d’une communication en mai… 

o GM rappelle que le BDF est à l’origine du projet d’EDC et que tous les 

EM ne nous ont pas soutenu, donc on aimerait avoir des informations 

pour essayer d’influencer les Etats hésitant dans le bon sens 

o JL précise que le rapport de l’enquête en ligne est attendu pour 

décembre. Il faut donc répondre à l’enquête sans tarder 



• Vie indépendante : rapport groupe d’experts 

o GM : informez-nous car nécessité de défendre le droit de choix de la 

personne. Internement forcé. Board ne souhaite plus du tout 

d’infrastructure de prise en charge psychologique… 

o OME rappelle que pour qu’il puisse y avoir choix, il faut une variété de 

possibilités 

• Pour ce qui est de l’organisation pratique, JL rappelle la représentation du SPF 

dans le DHLG : op niveau van de FOD est assurée par Gauthier Cocle et lui-

même. Un des élément cl est la coordination. Nous allons élargir la 

participation au DHLG aux points focaux, plus seulement au « groupe des 6 

comme c’était le cas avant. Un nouveau protocole d’accord est donc 

nécessaire. L’objectif est l’international. Il est donc crucial d’avoir une 

meilleure coordination 

• Concernant le renouvellement des experts de l’ONU, GM demande si le 

Mécanisme de coordination sera associé par les Affaires étrangères, pour un 

avis sur une éventuelle candidature belge ou sur une candidature à soutenir.  

o JL répond qu’ils ne seront pas vraiment impliqués 

o GM explique que 9 mandats doivent être renouvelés, y compris deux 

européens. L’EDF a demandé aux membres de son Board d’essayer de 

se profiler. Le souhait est d’avoir un retour d’information, quand ce 

sera possible 

o JL insiste pour que la qualité des membres soit assurée 

o GM explique qu’une professeure d’Université lui a dit que la qualité des 

avis rendus par le Comité UNCRPD laisse à désirer. Les autres comités 

d’experts le laissent de plus en plus sur le côté. En plus, nos collègues 

de l’EDF sont convaincus que les experts UNCRPD sont formidables… 

o JL répond qu’il attirera l’attention de ses collègues des AE sur cet 

aspect des choses 

o GM insiste sur le fait qu’il n’y a pas que les candidats belges. Klaus 

Lachwitz, membres allemand du Board EDF a dit qu’il y a eu une 

réunion importante à Bruxelles sur l’éventualité d’une candidature 

européenne.  

o JL précise que cet aspect est fort compliqué. Il y a 2 ans, le projet d’un 

candidat européen est arrivé sur la table de discussion trop 

tardivement. En général, les candidats sont connus informellement un 

an à l’avance. Du côté belge, on n’était pas contre 

o GM précise qu’un nom est cité, celui-de Jared Grimm, d’Irlande. C’est 

un peu paradoxal vu que l’on répète constamment qu’il manque de 

femmes dans le Comité… 

o OME explique qu’une candidature irlandaise ne serait pas étonnante vu 

que l’Université de Galway a développé avec l’Université d’Utrecht une 

formation aux droits humains des personnes handicapées… 

o GM demande à JL s’il souhaite recevoir le PV des AGA de l’EDF 

o JL la remercie mais considère que le plus important est d’avoir 

régulièrement des réunions comme celle-ci, avec le CA du BDF 

 

06) BDF – banque & Assurances 
• Assurance annulation 

• Assurance voyage 

• Carte VISA / Mastercard 

o OME explique que des demandes ont été faites à  

▪ Belfius : lié aux cartes VISA et Mastercard 

• Il faut prendre la carte VISA pour avoir une assurance 

voyage (rapatriement, logement sur place en cas de 

maladie…) 

• Il faut prendre la carte Mastercard pour avoir une assurance 

annulation (vol, train, hôtel…) 



• Le tout implique des coûts 

▪ Touring assistance : ne propose pas de solution pour les asbl. 

Seulement des solutions individuelles à l’année ou pour des 

entreprises mais pour un nombre de voyages plus important que ce 

que fait le BDF 

▪ Europ assistance, réponse non encore reçue 

o Après analyse des réponses reçues, ils apparaît que le mieux en fonction 

du nombre de voyages réalisés par an est que l’on prenne 

systématiquement une assurance annulation quand il s’agit d’un voyage 

couvert par un remboursement EDF 

o Le CA considère que l’on continue de payer au coup par coup sur cette 

base 

o PG explique qu’en cas d’accident à l’étranger, l’assurance travail ne couvre 

que sur le territoire belge. KVG prend un complément d’assurance 

o ThD attire l’attention que s’il effectue un voyage pour le BDF, il peut payer 

le billet d’avion avec sa carte visa personnelle ce qui le couvre en cas 

d’annulation 

o OME dit que le secrétariat essayera d’y penser au cas par cas 

 

07) CoE – GREVIO – Groupe d’experts sur la lutte contre la 
violence à l’égard des femmes et la violence domestique : 

« rapport alternatif » 
• OME explique qu’il n’a pas été possible à lui -même et Khadija de se voir pour 

finaliser le projet de texte. Cela sera fait jeudi. Le projet sera envoyé aux 

membres du CA par e-mail. Le texte sera envoyé fin au comité Grevio fin 

novembre, début décembre 

 

08) CE – Stratégie EU du handicap 2010-2020 :  
• CESE – Public Hearing – 21/10/2019 : compte-rendu PG & OME 

o PG a pris la parole pour l’EDF. Il a souligné fortement que la mise en 

œuvre de l’UNCRPD doit se faire pour chaque article : si une personne 

n’est pas inclue dans un domaine, elle n’est pas inclue. 

• Groupe de discussion ICF : Compte-rendu 

o PG explique que toutes les personnes présentes ont pu s’exprimer sur les 

différentes questions. Elles portaient principalement sur l’emploi, 

l’éducation inclusive, l’accessibilité. Les réponses étaient cohérentes et 

complètes. Le groupe était varié, avec notamment la présence d’UNIA et 

des syndicats. Leur point de vue était cohérent avec le nôtre, surtout en 

matière d’emploi ne ETA. 

o OME explique qu’ICF fait cette démarche dans tous les états membres. ICF a 
choisi par elle-même les différents domaines abordés. Le BDF et le Conseil 
ont bien fait passé le message. Etaient présents PG, OME, VD, KBH; CSC et 
FGTB du secteur des ETA, Les Amis des Aveugles, UNIA, un chaisard de 
Bruxelles… La liste des invités était gérée par ICF. 

 

09) EDC – Enquête en ligne de l’EDF 
• PG explique que lors du Board de l’EDF, CN a dit qu’il y avait beaucoup de 

réponses belges, c’est positif, mais il faudra voir le résultat de l’enquête : si les 

réponses sont négatives, ce ne sera pas bon… 

• GM rappelle que Joachim Lommelen semblait dire que les réponses étaient 

positives.. Si l’on a des rendez-vous avec Charles Michel été Didier Reynders, ce 

sont des aspects à aborder. 

 

10) SDG-Forum-2020  
• Projet BDF 



o OME rappelle qu’il a fait le compte-rendu du Forum SDG lors du CA 

d’octobre. Par ailleurs, on a reçu les vidéo développées par l’EDF. Il a 

demandé le prix pour adapter ces vidéos en français, néerlandais et 

allemand, au niveau du son et des sous-titre. L’idée serait de les utiliser 

pour développer une animation à utiliser dans un atelier du Forum SDG 

2020. Cette animation pourrait être utilisées par les organisations 

membres du BDF avec leurs membres. Au minimum, elles pourraient être 

utilisées sur les sites Internet. Au maximum, on pourrait essayer de les 

faire diffuser sur RTBF / VRT… 

o Le CA marque son intérêt pour l’idée. A voir en fonction du coût. 

o GM signale que 2020 sera l’année du centenaire de l’ASPH 

o PG signale que 2020 sera celles des 75 ans de KVG 

 

11) UNCRPD-Mécanisme de coordination – Futur plan fédéral 

handicap – Réunion en novembre 
• OME explique que le point est à l’ordre du jour pour info. Le CSNPH y sera, mais il 

y aura un retour vers le BDF si c’est utile 

 

12) CSA – Charte de qualité de l’accessibilité – Document final 
• OME explique qu’il a reçu l’info que le docu est finalisé, mais il n’a pas encore été 

validé par les instances du CSA. A suivre, donc 

 

13) Communauté germanophone – Audition au Parlement suite à 
la pétition pour un Conseil consultatif des personnes handicapées : 

Compte rendu PSch + PG 
• PG explique qu’il était présent avec un regard extérieur et qu’il a eu l’impression 

que les gens ont bien compris de quoi il s’agissait 

• PSch insiste sur l’importance de la présence de PG car cela donne de l’importance 

à l’action du Kleines Forum. Nous avons été reçus par la Commission 4 du 

Parlement. Il y avait nous et 3 associations, mais 2 associations n’avaient pas 

décidé de participer. C’est seulement la 3ème pétition remise au Parlement depuis 

que la possibilité existe. Au niveau des partis, l’ESP (majorité) était absent, Ecolo 

(opposition) était absent. La Dienststelle était fortement représentée. Le 

représentant du ministre des affaires sociales était présent, malheureusement, car 

nous plaidons pour que la politique des personnes handicapées ne soit pas aux 

affaires sociales 

• PSch précise que :  

o le gouvernement devienne acteur et ne se cantonne pas à dire à l’associatif 

« faites et puis on verra si nous financerons ». La pétition était basée sur 

un avis juridique fait par le Max Plankplan Instituut qui dit que pour les 

droits sociaux et économique, il peut y avoir échelonnement, mais pour les 

droits politiques cela doit se faire immédiatement 

o le ministre aurait dit qu’il travaille sur un projet et qu’il serait finalisé en 

2022. On doit s’attendre à un projet avec des étapes. Le budget disponible 

serait de 30.000€, alors que Peter avait prévu 150.000€ 

o le ministre a sans doute été obligé de faire une proposition, à cause de la 

pétition. Il a aussi sans-doute un peu menti… 

• Pour GM, 30.000 eur, c’est déjà quelque chose pour organiser des réunions, 

prévoir une salle… Mais c’est insuffisant pour avoir du personnel. Si cela se fait, et 

s’ils ne vous obligent pas à avoir un statut d’asbl, il faut au moins obtenir la 

création d’un conseil. A partir de ce moment, il n’y a plus d’ambiguïté : c’est un 

organe officiel 

 



14) EDF – Code de conduite et Whistleblower protection policy 
• OME rappel que cela a été traité dans le point sur le Board EDF : GM a signalé à 

CN que cela doit être intégré au règlement de travail 

 

15) Union européenne : 
• Demande de rencontre au Président Charles Michel 

• Demande de rencontre au Commissaire Didier Reynders 

a. GM rappelle qu’il faut demander conseil à Florence Pottier  

b. GM demande d’intégrer dans le courrier à Didier Reynders le fait que l’on 

parle de placer cela dans la DG justice.  

c. PG rappelle que le gouverneur de la Banque nationale, Pierre Wunsch, a 

été chef de cabinet de Didier Reynders ➔ passer par PG une fois le courrier 

envoyé 

• OME dit qu’il enverra à CN l’accord du BDF sur la lettre commune BDF-EDF 

mercredi ou jeudi 

 

16) UNCRPD – Renouvellement partiel du Comité des droits des 

personnes handicapées 
• Le point a été traité dans la rencontre avec le mécanisme de coordination 

• OME demande si quelqu’un du BDF souhaite se profiler pour devenir membre du 

Comité ONU ? Personne ne se porte volontaire 

 

17) Coopération au développement - Conférence « Universal 

Social Protection » : compte-rendu OME 
• OME explique le contenu  

o Fort intéressant sur les manières d’amener un maximum de personnes à 

travers le monde à être couvert au niveau de la sécurité sociale. Le titre 

était assez trompeur. On n’a pas parlé de l’allocation universelle. 

o Actuellement, 72 % de la population mondiale n’est pas couverte en terme 

de sécurité sociale 

o Série d’interventions dont plusieurs de personnes liées au monde 

mutualiste chrétien et socialiste. Dans les pays où les mutualités se 

mettent en place c’est souvent une caisse de mutualité adossée à une 

coopératives, car il faut un revenu minimum pour cotiser. Les coopératives 

donnent cette opportunité. On constate aussi que les femmes ont un rôle 

très actif dans les coopératives en Afrique. Pour le BDF c’est intéressant de 

se plonger dans cette réflexion. 

o La coopération internationale revient souvent dans les revendications de 

l’EDF. Le BDF pourrait dans l’avenir répondre à EDF sur le long terme.  

• GM explique que certains collègues de l’EDF sont plus réactifs par rapport à un 

investissement dans l’humanitaire, ce sont des ONG qui partent dans les pays où 

il y a des difficultés dans le champ du Handicap. ils partent comme experts, pour 

des missions rémunérées. 

• OME : j’imagine mal des personnes du BDF partir comme expert à l’étranger, mais 

travailler sur la thématique du handicap avec des organisations de pays en 

développement, oui. C’est plus un travail de conscientisation. On l’a déjà fait avec 

certains pays : Algérie, Tunisie,… sur la production d’un rapport alternatif. C’est 

notre compétence  

• GM demande qui coordonnait cette conférence ? 

• OME répond que c’était la  DG Affaires économiques. 

• GM suggère de leur dire, à l’occasion que le BDF peut être un outil utilisable dans 

ce cadre : le BDF peut être un interlocuteur 

 



18) Divers 
• ThD signale qu’il regretté le manque de communication du BDF sur Twitter → faire 

moins, communiquer + plutôt que faire beaucoup, mais que cela ne se sache pas…  

• GM explique que Frederik est venu au Conseil expliquer comment on travaillera à 

l’avenir. Il faut qu’il vienne le faire au CA du BDF 

• OME explique que c’était prévu pour ce CA, mais que Frederik est en congé. Ce sera 

pour décembre. 


